

令和5年1月24日（火）

第1回定例教育委員会会議録

我孫子市教育委員会

1. 招集日時 令和5年1月24日(火) 午後2時00分
2. 招集場所 教育委員会 大会議室
3. 出席委員 教育長 丸 智彦 委員 蒲田 知子
委員 村松 弘康 委員 新山 訓代
4. 欠席委員 委員 中村 通宏
5. 出席事務局職員
教育総務部長 飯田 秀勝 生涯学習部長 菊地 統
生涯学習部次長兼生涯学習センター長兼生涯学習課長兼公民館長 小林 裕
総務課長 森田 康宏 学校教育課長 鈴木 伸樹
指導課長兼小中一貫教育推進室長 佐々木 祐子
少年センター長 森谷 朋子 教育相談センター所長 遠藤 美香
文化・スポーツ課長兼白樺文学館長兼杉村楚人冠記念館長 辻 史郎
鳥の博物館長 木下登志子 図書館長 樺村喜代子
6. 欠席事務局職員 な し

午後 2 時 0 0 分開会

○丸教育長 ただいまから令和 5 年第 1 回定例教育委員会を開会します。

会議録署名委員指名

○丸教育長 日程第 1、我孫子市教育委員会会議規則第 3 1 条の規定により、会議録署名委員を指名します。蒲田委員にお願いします。

議案第 1 号

○丸教育長 日程第 2、議案の審査を行います。

議案第 1 号、我孫子市鳥の博物館条例の一部を改正する条例の制定について、事務局から説明をお願いします。

○木下鳥の博物館長 議案第 1 号、我孫子市鳥の博物館条例の一部を改正する条例の制定について説明します。

提案理由は、令和 4 年 4 月に博物館法が改正され、条例の趣旨の法根拠としていた第 1 8 条の規定が削除されたことをうけて、我孫子市鳥の博物館の設置趣旨を新たに規定するため、提案するものです。

本条例の第 1 条（趣旨）において、博物館法第 1 8 条「公立博物館の設置に関する事項は、当該博物館を設置する地方公共団体の条例で定めなければならない」の規定により、博物館の設置及び管理に関し必要な事項を定めるものとしていました。博物館法が 1 9 5 1 年に制定されて以来、博物館の数が大幅に増加し、一般企業や大学など設置形態も多様化していることも踏まえ、今回の改正では、これまでの設置者を地方公共団体や社団法人や財団法人に限定していた博物館の登録制度を見直し、設置者の要件を削除しました。そのため、設置に関する法根拠を地方自治法第 2 4 4 条の 2 の第 1 項に変更します。

博物館法の施行日に合わせ、本条例も令和 5 年 4 月 1 日からの施行です。

○丸教育長 以上で説明が終わりました。これより質疑を許します。質疑があれば挙手をお願いします。——よろしいですか。

それではないものと認めます。議案に対する質疑を打ち切ります。

○丸教育長 これより採決します。

議案第1号、我孫子市鳥の博物館条例の一部を改正する条例の制定について、原案に賛成の委員は挙手を願います。

(賛成者挙手)

○丸教育長 ありがとうございます。挙手全員と認めます。よって議案第1号は可決されました。

議案第2号

○丸教育長 続いて、議案第2号、我孫子市白樺文学館基金条例の制定について、事務局から説明をお願いします。

○辻文化・スポーツ課長 議案第2号、我孫子市白樺文学館基金条例の制定について説明します。

提案理由は、我孫子市白樺文学館事業の充実を図るため、我孫子市白樺文学館基金の設置を提案するものです。

現在、我孫子市文化財保存基金条例において我孫子市の文化財に関わる運営費などの基金を募っています。令和2年度に志賀直哉邸跡書斎の修復にかかるクラウドファンディングを実施した際、多くの方々から「白樺文学館に特化した基金があればもっと協力できるのでは」といった意見をたくさん頂いたため、我孫子市白樺文学館基金を制定することとなりました。白樺文学館基金にて募った基金は、今後予定されている白樺文学館のリニューアルや展示の充実に活用していく予定です。以上です。

○丸教育長 以上で説明が終わりました。これより質疑を許します。質疑があれば挙手をお願いします。——よろしいですか。

それではないものと認めます。議案に対する質疑を打ち切ります。

○丸教育長 これより採決します。

議案第2号、我孫子市白樺文学館基金条例の制定について、原案に賛成の委員は挙手を願います。

(賛成者挙手)

○丸教育長 ありがとうございます。挙手全員と認めます。よって議案第2号は可決されました。

諸 報 告

○丸教育長 それでは日程第3、諸報告を議題とします。事前に配付された事務報告、事務進行予定資料などに補足する説明や追加する事項が7点ありますので、説明します。まず初めに、「我孫子市学校給食調理業務委託の公募型プロポーザルの結果について」、「我孫子市学校給食費負担軽減等補助金交付要綱の一部改正について」、「我孫子市学校給食費支援金交付要綱の制定について」、「我孫子市学校給食費補助金交付要綱の一部改正について」、以上4点について、鈴木学校教育課長をお願いします。

○鈴木学校教育課長 まず初めに、我孫子市学校給食調理業務委託の公募型プロポーザル結果について説明します。先月の定例教育委員会において報告した我孫子市学校給食調理業務委託の事業者選定について、第二次選定を行いました。今回、湖北台東小学校、湖北中学校の調理業務委託に新規事業者が手を挙げ、第二次選定の結果、湖北中学校において新規事業者に委託することが決定しました。

2点目、我孫子市学校給食費負担軽減等補助金交付要綱の一部改正について報告します。社会情勢による学校給食用材料費の物価高騰が続く中、給食費を値上げすることなく、栄養価、食事構成を満たす給食を継続するために、我孫子市では令和4年6月から材料費に対して1食当たり小学校20円、中学校25円を補助してきましたが、現在も引き続き物価高騰が続いているため、令和4年12月から1食当たり小学校で20円、中学校で23円を増額して、1食当たり小学校40円、中学校48円とし、我孫子市の子ども達の給食の質を下げないように補助するため、要綱の一部を改正しました。

3点目、我孫子市学校給食費支援金交付要綱の制定について説明します。我孫子市では保護者が学校へ支払うべき給食費を毎月1,000円減額するため、令和5年1月の給食費から、児童生徒に1人につき、毎月1,000円を学校に支給することとし、我孫子市学校給食費支援金交付要綱を制定しました。

4点目、我孫子市学校給食費補助金交付要綱の制定について説明します。我孫子市では平成30年度から、市立の小中学校、公立の特別支援学校の小学部、中学部に3人以上お子様が在籍する世帯において、第3子以降の学校給食費を無償化する補助を市独自で行ってきましたが、今回、千葉県が第三子以降の給食費の無償化を実施している市町村の学校給食費の一部を支援する事業を実施することとなったため、千葉県の要件に支給対象を拡大するため、我孫子市学校給食補助金交付要綱を一部改正しました。以上です。

○丸教育長 ありがとうございます。「我孫子市学校給食調理業務委託の公募型プロポーザルの結果について」、「我孫子市学校給食費負担軽減等補助金交付要綱の一部改正について」、「我孫子市学校給食費支援金交付要綱の制定について」、「我孫子市学校給食費補助金交付要綱の一部改正について」、以上の4点について質問等ありましたらお願いします。——よろしいですか。

続いて、令和5年二十歳成人式について、小林生涯学習課長お願いします。

○小林生涯学習課長 1月8日（日曜日）にけやきプラザふれあいホールにて令和5年二十歳成人式を実施しました。

出席者は、1部、我孫子中学校区は265名、2部、湖北中学校区、湖北台中学校区、我孫子特別支援学校は217名、3部、久寺家中学校区、布佐中学校区は250名、4部、白山中学校区は223名で、該当者1,411名に対し、全体で955名、出席率は67.68%でした。令和4年成人式の出席率の72.39%からは5%ほど少なくなっていますが、各部とも運営委員や恩師の先生方が作成したビデオメッセージで非常に盛り上がっていました。

なお、3部が始まる頃に会場周辺でバイク3台と車2、3台を通行止めの対応をすることがありましたが、我孫子警察の方に対応していただき、無事に4部とも終了しました。以上です。

○丸教育長 ありがとうございます。二十歳成人式について質問等ありましたらお願いします。——よろしいですか。

また、今後は特別支援学校の先生方にも参加していただきたいという話が上がっていますので、特別支援学校の校長先生に伝えて参加していただけるよう進めていきたいと思っています。

続いて、郷土芸能体験教室、我孫子市スポーツ推進計画について、辻・文化スポーツ課長、お願いします。

○辻文化・スポーツ課長 郷土芸能体験教室を2月19日（日曜日）午前10時からの午前の部と午後1時からの午後の部の2部制で実施します。こちらは、毎年12月に文化振興事業として実施している郷土芸能祭に出演していただいている我孫子ふるさと会さんから、郷土芸能の担い手がなかなか増えてはいかないことやコロナ禍でイベント等も中止になる中で、何かできないかという相談が文化・スポーツ課にありました。課内で検討した結果、歴史建造物である旧井上家住宅を活用して我孫子ふるさと会の皆さんが先生となって参加者に郷

土芸能体験をしていただき、郷土芸能体験教室を開催することとなりました。また、布佐中学校生が技術の授業で作成している我孫子のPRポスターの展示や旧井上家住宅に伝わっている民具類の展示、それから初めての試みとして、キッチンカーの業者にも参加していただき、旧井上家住宅を中心に地域を盛り上げられるイベントにしていきたいと思っております。ぜひ足をお運びください。

次に、我孫子市スポーツ推進計画について説明します。現在、我孫子市では第二期教育振興基本計画に基づいてスポーツ施策を実施していますが、文部科学省が平成23年に改正したスポーツ基本法第10条の条文中にある、「地方の実情に即したスポーツの推進に関する計画を定めるよう努めるものとする」のとおり、より我孫子市の特徴を生かした計画とすること、計画的にスポーツ施策を実施する指針とするため、令和5年度から9年度までの5年間を計画期間として「我孫子市スポーツ推進計画」を策定することとなりました。

計画の趣旨として、国の第3期スポーツ基本計画において新たな3つの視点として示された「スポーツをつくる／はぐくむ」、「スポーツであつまり、ともに、つながる」、「スポーツに誰もがアクセスできる」を考慮して計画を策定することとし、我孫子市第四次総合計画に基づき、国や千葉県のスポーツ関係の計画に則すとともに、市の様々な諸計画も連携して進めていきます。

まず、我孫子市のスポーツを取り巻く現状と課題として、人口が減少し、高齢化率が増加していることや、人口動態等がスポーツ団体に与える影響を記しています。現在、役員の手不足や会員数の減少に苦慮しており、どのように各団体の認知度を向上させていくのか今後の計画推進での課題となります。

また、スポーツ推進計画の策定にあたって7月25日から9月10日まで実施した市民アンケートの結果を掲載しています。普段からスポーツに取り組んでいる方と取り組まない方がはっきり分かれ、スポーツしない方の理由は「時間が取れなくて忙しいから」という回答が多くあり、スポーツに割く時間がな

い中でどのようにスポーツの取組を広げていくのかが課題となることが分かりました。障害者スポーツについても、「やや関心がある」と回答が多くありましたが、関心がない方からは、「身近にかかわっている人がいないので詳しいことが分からない」という回答があったため、広く周知していくことの必要性が分かりました。また、学校部活動の地域移行についても、「関心がない」という回答が多くありました。アンケートをとった段階では国の方針等も明確に出ていませんでしたが、最近では報道等の話題に上がることも増えたため、関心がある方が増えていると考えています。また、スポーツ施設に関しても、アクセスの悪さ等でなかなか利用者の数が上がらない課題を踏まえ、現在の施設を維持しながら整備していく必要性が分かりました。

先ほど説明した我孫子市のスポーツを取り巻く現状と課題をもとに、本計画の構成は、基本理念を「子どもから大人まで誰もが生涯にわたってスポーツに親しむまち・我孫子」として、「スポーツの定着化」、「スポーツ施設の有効活用と充実」、「スポーツ活動を支える体制づくり」の3つの基本目標を定め、推進していきます。基本目標1「スポーツの定着化」として、子どもや若者のスポーツ機会を創出すること、スポーツイベントを開催して、地域の活性化につなげていくこと、運動部活動の改革の推進を図り、誰もが生涯にわたってスポーツに参加できる環境の充実を図ります。また、スポーツを通じた健康寿命の延伸や医療・介護とスポーツの連携を通してスポーツによる健康増進を図ること、パラスポーツ環境の整備や広報・宣伝によりパラスポーツを推進していきたいと考えています。続いて、基本目標2「スポーツ施設の有効活用と充実」として、既存の施設を適切に維持管理し、五本松運動広場に新しいサッカー、ラグビー場の整備の推進をしていくことや民間施設等のスポーツ施設との連携を進めていきます。最後に、基本目標3「スポーツ活動を支える体制づくり」として、スポーツ団体・プロスポーツチームの支援と協力として、NECグリ

ーンロケッツ東葛や柏レイソルと連携し支援するとともに、市の魅力向上を図ります。そして、スポーツに取り組む方の支援とスポーツ指導者の育成として、スポーツの大会に出場して収めた実績に対して奨励するとともに、スポーツの指導者として養成資格が取れる講座を開催して地域のスポーツに還元していく取組について記しています。

本計画については、具体的に年次目標や数値目標を定めず、基本目標として全体の実施計画と整合性を図りながら進めていきます。今後は、2月の定例教育委員会に議案として上程し、3月に策定を完了する予定です。以上です。

○丸教育長 郷土芸能祭体験教室及び我孫子市スポーツ推進計画について質問等ありましたら、お願いします。——よろしいですか。

それではないようですので、これより事務報告に対する質疑に入ります。質疑があれば挙手をお願いします。

○蒲田委員 令和5年二十歳成人式について、今回ビデオメッセージが特に充実していたと思えました。当日は会場内がとても穏やかで、参加者の方々が積極的に式に参加する姿勢や自分自身で感染症対策をしながら行動している姿を見ることができて本当に良かったと思えます。4部構成で準備も大変だったと思えますが、心温まる二十歳成人式がこれからも続いていくといいなと思えます。ありがとうございました。

○小林生涯学習課長 4部とも恩師の方々にご協力いただいたビデオメッセージが充実していたと担当も感じています。来年以降も、ビデオメッセージを継続していきたいと思えます。このビデオメッセージは、1月8日の22時30分頃から、1月31日の23時59分まで二十歳成人式の案内状が届いた方々のみアクセスし、閲覧することができます。1月13日の14時時点では、717回の視聴がありました。全体の閲覧数を集計してまたご報告します。

○菊地生涯学習部長 教育委員の皆様、当日は参加いただきありがとうございます

ました。式典のオープニングアタックが始まると参加者が舞台に集中してくれたので、オープニングアタックのチアリーディングの皆さんの演技が視覚的、音楽的に効果があり、参加者も式に集中することができたと思います。今後もオープニングアタックなどの式の構成を工夫するとともに障害がある参加者の方も含めて全員が参加しやすい環境を作っていきたいと思います。

○丸教育長 ありがとうございます。オープニングアタックのチアリーディングの子ども達は何歳くらいの子供達で構成されているのですか。

○小林生涯学習課長 小学校低学年あるいは保育園の子ども達に中央学院高校経由でお願いして出ていただきました。

○丸教育長 ありがとうございます。とてもよかったなと私も思っています。それでは、ほかに質疑があれば挙手をお願いします。

○蒲田委員 生涯学習課の「親子d e ミニ門松づくり」、「段ボールで作る恐竜チェア」を12月27日に開催したとありますが、「親子d e ミニ門松づくり」は27組の応募、「段ボールで作る恐竜チェア」は21組の応募と、応募数が多く、人気があったことが分かり嬉しく思いました。コロナ禍において開催することも大変だったと思いますが、とても人気がある講座なので、少しでも多くの親子の方々が参加できるように工夫していただけたらありがたいなと思いました。

○小林生涯学習課長 ありがとうございます。こちらの2つの講座は、ちばテク我孫子校の先生方にご協力いただいている、非常に人気のある講座なので、継続して頑張っていきたいと思います。

○丸教育長 ありがとうございます。ちばテク我孫子校の生徒さんや先生方は、教育委員会だけではなく我孫子市にも協力をしていただき大変感謝しています。ほかございますか。——よろしいですか。

それではないものと認めます。事務報告に対する質疑を打ち切ります。

次に、事務進行予定について質疑があれば挙手をお願いします。

○蒲田委員 めるへん文庫の審査員や作品集の表紙などを書いていたいている長縄榮子さんが交通事故で亡くなったとお聞きし、本当に私もびっくりしました。長縄さんは、心の温かい方で子ども達のために様々な活動してくださり感謝の気持ちでいっぱいです。めるへん文庫の原画展では、長縄さんのことも踏まえた上での展示になるのでしょうか。

○辻文化・スポーツ課長 長縄榮子先生には、めるへん文庫作品集の第1回から第20回まで表紙や挿絵を描いていただきました。今までの協力や尽力に感謝の意を表し、原案を飾らせていただくことと今年度の新しく出るめるへん文庫作品集の表紙も、前から長縄先生から託されていた絵を使わせていただく旨をご家族の方からの許可をいただきました。あとがきに長縄さんへの追悼の意を掲載する予定です。

○蒲田委員 本当に長い間お世話になり、子どもへの優しい眼差しなど大人達もとっても良い影響を与えてくれる方だったと思います。これからも長縄さんの思いがのっためるへん文庫が続いていくといいなと思います。

○丸教育長 ありがとうございます。 それでは、ほかの事務進行予定について質疑等あればお願いします。——よろしいですか。

それではないものと認めます。事務報告に対する質疑を打ち切ります。

次に、教育事業全般について質疑があれば挙手をお願いします。——よろしいですか。

それではないものと認めます。以上で諸報告に対する質疑を打ち切ります。

○丸教育長 それでは以上をもちまして、令和5年1回定例教育委員会を終了します。お疲れさまでした。

午後2時36分閉会